

solita reserva acerca de lo tratado, ses upone por anteriores manifestaciones que se ha tratado de la futura y próxima marcha de la política, habiéndose mostrado partidario el general Azcárraga de que se encargasen del poder los liberales; opinión con la que se cree no se mostrarían muy conformes los Sres. Martínez Campos y Pidal. También se supone que se dijo algo con la conferencia de la conducta del Sr. Romero Robledo.

El general Borrero

El *Nervión* publica las manifestaciones hechas por el teniente general Sr. Borrero.

Cree el general que los antagonismos que separan á los partidos constituyen un grandísimo obstáculo para la inmediata y satisfactoria solución de los problemas coloniales.

Dice que junto á las mezquindades y miserias de las políticas personales, aparecen con proporciones gigantescas la abnegación del ejército defensor del honor y unidad de la patria, y el heroísmo de la nación española, que se sobrepone á los inmensos sacrificios que hace y á su dolor inmenso ante la contemplación del ejército de inútiles que regresan de las campañas sin dar muestras de debilidad y desaliento.

La nación, que tales pruebas da de fuerza, resistencia y heroísmo, no puede consentir la desmembración de su territorio, ni tampoco es posible que la nación sufrague exclusivamente los gastos de la guerra.

Necesítase que la isla de Cuba responda con su riqueza á los gastos sucesivos hasta el triunfo material y moral de España sobre los rebeldes.

Considera el general Borrero que España es poco á propósito para seguir prestándose al juego de habilidades diplomáticas con los Estados Unidos, creyendo que antes de continuar en tal situación es preferible un rompimiento de relaciones.

Si llegara el conflicto, la necesidad de no mermar fuerzas grandes del ejército de Cuba ni de la Península, aconsejaría que la población de los penales demostrara su valor en tierra extranjera redimiendo sus graves culpas en defensa de la bandera nacional.

Juzga necesario supeditar todas las conveniencias políticas al interés supremo de la patria, constituyéndose un Gobierno con carácter de dictadura militar que realizara la obra magna por ser el ejército la única cosa grande y prestigiosa que existe en España en los tiempos actuales, en que todo se empequeñece y descompone.

En Filipinas

Han circulado insistentes rumores de que se había descubierto una importante conspiración en Pampanga, habiendo sido detenidos los más significados conspiradores.

Este rumor ha circulado rápidamente y se ha sostenido con insistencia.

El general Azcárraga ha dicho que el Gobierno no tenía noticia de que ocurriría nada de particular.

Sin embargo, los valores filipinos han bajado dos enteros.

Algunos creen que la noticia puede ser un rumor falso echado á volar para producir efecto en Bolsa, y si es así han conseguido su propósito los autores.

Por si fuese verdad y se confirmara el rumor, como desgraciadamente se confirman todos los desfavorables á nuestra patria, hay gran interés por conocer si ocurre algo en Filipinas.

Regreso de Weyler.

Algunos amigos suyos, aseguran esta tarde que el general Weyler estará de regreso en España antes de cumplirse el plazo de dos meses.

El silencio de Pidal.

En la marcha actual de la política, el nombre del presidente del Congreso Sr. Pidal juega un papel importantísimo. A consultar su opinión han acudido políticos y periodistas, deseosos de investigar las evoluciones que se avencinan; pero el Sr. Pidal se muestra profundamente reservado, y cuantos intentos que para hacerle hablar se han hecho han resultado estériles.

De Cuba.

Telegramas de la Habana dicen que ha regresado de la capital el general Weyler.

En seguida le han visitado los personajes de los distintos partidos políticos, los jefes de los voluntarios y gran número de personas.

Refiere el general que recibió la noticia del atentado contra el Sr. Cánovas hallándose comiendo.

La impresión que le produjo fué

tan grande, que tuvo que levantarse de la mesa y meterse en el lecho.

Añade que se hallaba perfectamente identificado con la política del Sr. Cánovas en Cuba, y esta circuntancia y el conocimiento de lo que ha hecho y de sus propósitos, le permiten asegurar rotundamente que al señor Cánovas, y solo á él, se debe que España conserve la isla de Cuba.

Su muerte, dice también el general, representa una pérdida inmensa para España.

El cardenal Monescillo

Su muerte ha sido muy sentida y la prensa le consagra extensos artículos necrológicos.

Hoy habrá sido embalsamado su cadáver por tres profesores médicos.

Deja el cardenal un manuscrito importante, que probablemente se publicará en Valencia, á juzgar por algunos apuntes que se han encontrado.

Cabildeos

En los círculos políticos de Madrid todo son cabildeos, sin que por ahora se sepa nada fijo.

Según los intimos del general Azcárraga, éste ha manifestado que *ni atado* quiere ocupar la presidencia del Consejo en cuanto pase el novenario de la muerte del Sr. Cánovas.

Los liberales de altura manifiestan que los conservadores deben continuar en el poder, al objeto de pedir el envío de refuerzos á Cuba y negociar otra operación de crédito á fin de atender á los gastos de la guerra. Cuando tal se haya hecho, añaden, con la situación más despejada, entonces los liberales podrían encargarse del poder.

Hacerlo ahora, expresan, es una locura, pues al país le causaría pésimo efecto que los primeros actos del nuevo gabinete fuesen para pedir nuevos sacrificios á la nación.

En los círculos políticos se cree que el viaje del Sr. Sagasta es de importancia, y que tal vez haya sido llamado para conciliar á los conservadores, pues en el seno de este partido se ha iniciado una grave tendencia de disgregación.

De San Sebastián.

La impresión aquí dominante es la de que pasado el novenario, recibirá el general Azcárraga aquí la confirmación del nombramiento de presidente del Consejo, hasta el mes de Septiembre en que regresará la corte á Madrid.

No obstante, si los acontecimientos se precipitan y hacen necesaria la presencia de la reina en Madrid, irá sola, volviendo luego á terminar la jornada y reunirse con sus hijos.

Se ha recibido una carta de un general que ejerce mando en Cuba, diciendo que si varían los precepciones pronto harase la paz; pero que de no ser así, el porvenir de España en Cuba es muy negro.

La amenaza

Aquella casita nueva tan cuca, tan blanqueada, tan gentil con su festón de vides y el vivo coral de sus tejas flamantes, cuidadosamente sujetas por simétricas hiladas de piedrecillas; aquellos labradíos cultivados como un jardín, abonados, regados, limpios de malas hierbas; aquel huerto poblado de frutales escogidos, de esos árboles sanos y fértiles, placenteros á la vista cual una bella matrona, me hacían siempre volver la cabeza para contemplarlos, mientras el coche de línea subía al paso, levantando remolinos de polvo, la cuesta más ágría de la carretera. Sabía yo que esta modesta é idílica propiedad era obra de un hombre, pobre como los demás labradores, que viven en madrigueras y se mantienen de berzas cocidas y mendrugos de pan de maíz, pero más activo, más emprendedor, dotado de la perseverancia que caracteriza á los sajones y que, á fuerza de economía, trabajos, desvelos é industria, había llegado á adquirir aquellas productivas heredades, aquel huerto con su arroyo, y á construir, en vez del ahumado y desmantelado tugurio, la vivienda «de señor», saludable, capaz, aspirando y respirando holgadamente por sus seis ventanas y su alta chimenea... A veces, desde el observatorio de la ventanilla, veía al dueño de la casa, el tío Lorenzo Laroco, llevando la esteva ó repartiendo con la azada el negro estiércol fecundador, exponiendo al sol sin recelo su calva sudorosa y su rojo y curtido cervigullo, y admiraba involuntariamente aquella vejez robusta, aquella alegre energía, aquella complacencia en la tarea y en la posesión de un

bienestar ganado á pulso y á puño, sin defraudar á nadie, honradamente.

Un día, llevando el coche al alto donde ya se ven los dominios del tío Lorenzo, noté con sorpresa completa transformación. En las heredades en barbecho crecían cardos, escajos y ortigas; la mitad de los árboles del huerto aparecían tronzados, secos algunos; el arroyo se había convertido en charca; y en la fachada de la casa solitaria pendía, á manera de colgajo de carne desprendido por un chillada feroz, una vidriera que desgajó sin duda la racha del huracán. Mi exclamación de asombro y pena determinó silenciosa y astuta sonrisa en el aldeano, que sentado frente á mí, descansaba la barbilla en el puño de báculo del inmenso paraguas rojo —el clásico «paraguas de familia» tan querido del campesino gallego.— Guiñó los ojos sagaces y esperó con sorna la pregunta infalible.

—Mi amigo, ¿sabe si es que ha muerto el tío Lorenzo de Laroco? pronunció con interés.

—Morir, no murió—respondió el aldeano, pesando las palabras cual si fuesen polvillo de oro.

—¿Pues cómo veo todo abandonado y hasta la vidriera rota?

—La casa se vende y las tierras también—declaró el buen hombre, con la misma solemnidad y diplomática reserva.

—¿Pero y el tío Lorenzo? ¿Qué le pasa?

—El tío Lorenzo. ¡hiii!... dicen que embarcó para Buenos Aires.

—¿Y por qué? ¿Un hombre que le iba tan bien aquí!

—El labriego meneó la cabeza, adelantó el labio inferior, se encogió levemente de hombros, aprató el cayado del paraguazo, y al fin soltó con énfasis:

—¿Y qué quiere, señora? ¡Cosas de la *fertuna* que *vira* como el viento!

Conociendo algo la psicología de nuestra gente aldeana, comprendí que aunque preguntase y repreguntase no sacaría en limpio la historia dramática que me hacían presentar aquellas truncadas noticias. Por suerte, al día siguiente, cuando salíamos de la misa mayor, me dí de manos á boca con el médico don Fidel, sugere de habla expedita y bien informado de la chismografía rural. Apenas toqué el punto del embarque del tío Lorenzo, exclamó vivamente:

—Ahí tiene usted uno que no emigra ni por falta de recursos, ni menos por sobre de codicia. Satisfecho vivía él en su casita preciosa, y con sus frutales y sus hortalizas, y su huerto revertiendo maíz, y su pañera llena de trigo, como el emperador en su trono. Era un filósofo allá á su manera el tío Lorenzo, y comprendía que vale más pájaro en mano... Para quien sabe agenciarse y vivir, América está en todas partes... ¡No me lo dijo pocas veces, cuando veía emigrar á los mozos! Y hasta aseguro yo una cosa, y la aseguro porque estoy en autos, que va ese hombre herido mortalmente con el golpe de dejar lo que tantos trabajos le costó adquirir, ¡porque si cree usted que allí hacia germinar las cosechas el abono, se equivoca: cada espiga era una gota de sudor y un átomo de voluntad del tío Lorenzo!...

—Pues si no ha ido por necesidad ni por lucro, ¿qué santo se fué ese hombre?—pregunté, sintiendo que redoblaba mi curiosidad.

—Se ha ido... ¡verá Vd!... por nada, por una aprensión, por el fantasma de un daño... por una palabra, por algo que se desvaliese, en el aire. Se ha ido por una amenaza... ¡Una amenaza de muerte, eso sí! De veras espanta observar lo que labra en nuestro cuerpo una idea. ¿Vd recuerda al tío Lorenzo? ¿No le veía todos los años al pasar? Pues ya sabe que era un viejo de los que aquí llaman *rufos*, colorado, listo como un rapaz, el primero en coger la azada y el último en saltarla, y chusco y gaitero él con las mozas, y amigo de broma, y sin un alfiler ni un humor, ni un dolor en los inviernos; como que en diez años que llevo aquí solo una vez me avisó, para curarle una cox que le había dado en el hombro un burro muy falso. Pues si le ve usted un poco antes de embarcar, no cree usted que es el tío Lorenzo, sino su sombra ó su cadáver. Se había quedado en los puros huesos, la ropa se le caía; la cara era del color de este papel de fumar, y los ojos los revolvia como los de un loco, así á derecha é izquierda, y la cabeza así, mirando si venía alguien á herirle á traición... —¿Y qué mala alma le había jurado la muerte á ese pobre diablo?—murmuré, para atajar las descripciones del médico.

—¡Sí ahí está lo raro!—exclamó él, exaltado por los recuerdos.—Nadie, ó poco menos que nadie; su propio yerno, un majadero, un pillete de la curia. El tío Lorenzo no tuvo de su matrimonio sino una hija, mu-

chacha muy buena y muy apocadita que se enamoró de un escribientillo de Brigancia, y contra gusto del padre se casó con él, muriéndose de allí á poco, ó porque su marido la maltrataba, que es lo más probable, ó porque ella era de compleción delicadísima. No quedó sucesión. El tío Lorenzo, entonces, ya empezaba á prosperar, á hacer compras, á tener «pan y puerco».

En estas, el escribientillo se metió en no sé qué gatuperios ó trapisondas de falsificaciones, y lo hecharon de la notaría y de todas partes: se vió en la mayor miseria, y se acordó de su suegro, y se le presentó una mañana, mientras el tío Lorenzo andaba arando. ¿Le sacó ó no le sacó de aquella vez tajada? En la aldea dicen que sí, que le sacó, porque después se le vió por las romerías bien portado, muy majo, de botas nuevas, jugando y empuñando el codo. Pero ya sabe usted lo que son estas cosas: el que chupó quiere seguir chupando. Parece que cuando el tunante ese volvió á pedir dinero el suegro levantó la azada y se la enseñó. «Ahí tienes lo que te puedo dar; agarra ésta y suda como yo sudo, y comerás.» Y el yerno, echando mano al bolsillo y sacando una faca, y abriéndola, contestó asimismo: «Pues en pago de eso que me das, te daré yo esto en las tripas; tan cierto como que se ha muerto mi padre. Suda y revienta y junta ochavos, que el día en que estés más descuidado... con esto te encuentras. Hasta la vista... hasta luego.»

Y usted preguntará: ¿era hombre el yerno de cumplir esta amenaza? Pues aquí está lo bueno, y por qué dije que tío Lorenzo emigró huyendo del fantasma de un daño, no más que del fantasma Nadie de los que concocen al escribiente le suponía con agallas para cometer un crimen: porque una cosa es chillar y echar una bravata, y otra hacer... ¡Y qué! Si tampoco lo creía el tío Lorenzo. Es decir, no lo creía con la razón; pero como la razón es lo que menos fuerza nos hace, y como la imaginación estaba impresionada, y como el tunante se dejaba ver en los alrededores y lo rondaba la casa y se le presentaba de repente saliendo de tras un árbol, el tío Lorenzo empezó á guillarse... ¡porque no somos nada, nada! y le entró una especie de fiebre cotidiana, y recuerdo que me llamó á consulta... ¡Una consulta bien original, una consulta del alma!

«Oiga, don Fidel, yo estoy malo de una idea que se me ha agarrado... y me hago cargo, señor de que esta idea del demonio es una *tontería*. Deme algo, don Fidel, porque puede ser que con una receta se me quite; que yo he oído que estas cosas de la cabeza también se pueden quitar con remedios. Ello enfermedad parece, porque cuando me siento algo mejor conozco que estoy aloquecido, y que ni tengo pizca de miedo á ese trasto, ni es él hombre para ponerse conmigo cara á cara; y si veo esto tan claro como la luz que nos alumbraba; ¿en qué consiste que sueño con él todas las noches, y de día, cuando salgo al trabajo voy mirando siempre para atrás, hasta juro que me van metiendo una cosa fría por los lomos... vé? aquí aquí si me duele, que ni respirar me deja... Yo naturalmente, le desengañé. ¡Esto no se cura en la botica! Si fuese reuma, se lo quitaría con salicilato; si fuese dolor de costado vijigatorio y sangría... ¿Pero cosa de allá del pensamiento? ¡Solo Dios! Y el tío Lorenzo —que en medio de todo era terne— me dijo así unos días antes de la marcha: «Don Fidel, yo soy más hombre que este malvado, y se me pone entre las cejas que lo que me cumple hacer es, antes que estar siempre con susto de que me mateirme yo á él derecho y partirme la cabeza con el azadón... y dejarlo en el sitio. Y ya no sueño con la muerte que él me dé sino con darsela yo; y tengo unas ganas atroces de verlo tendido... y como no quiero perderme... ni condenarme... ahí está me voy á América... vendo todo... ¡Al fin de mis años á rodar por el mundo...!» Y lloraba el viejo como un chiquillo, al decirme esto... que, vamos, me conmovió también á mí.

—Según eso, hizo bien en marcharse.

—¡Ay, señora!—susprió don Fidel.—Sí, hizo bien... Pero, ¿qué sé yo? El hombre no puede huir de su suerte... Ayer, en el vapor alemán, he visto embarcarse al yerno, al de la amenaza que estaba pereciendo de necesidad aquí... y también se larga á Buenos Aires.

EMILIA PARDO BAZÁN.

Cosecha Universal de trigo

Una revista inglesa de gran competencia en la materia acaba de publicar datos estadísticos de bastante precisión, para demostrar el resultado total de trigo que se recolecta en el mundo, y ha de recolectarse lo mismo en los países que han realizado ya la cosecha de este año que en aquellos otros que por razones de clima no la han verificado todavía.

Los resúmenes que nos ofrecen las estadísticas son bastante desconsoladores en general, y sobre todo en cuanto dice á la producción de trigo en gran parte de Europa, América y casi toda la India.

Las noticias recibidas de todos los departamentos respecto á la actual cosecha de trigos hacen pensar que será de las más reducidas este año en Francia. En todas partes se quejan del poco peso de las gaballas y de la escasa cantidad de trigo que dan, evaluándose la recolección entre 95 y 104 millones de hectólitros, contra 124.700.000 que recolectó en 1896.

El alza en los precios de los trigos así como en las harinas, continúa, pues las noticias de las cosechas de todo el mundo son menos satisfactorias á medida que avanza la recolección, siendo los *stocks* en todas partes reducidos.

En razón del déficit de las cosechas universales, la Europa tendrá que importar probablemente este año 128.025.000 hectólitros, contra 44.297.000 que importó la campaña última, y Francia solo unos 25 millones.

En tales condiciones, los mercados franceses y europeos dependerán de los extranjeros, los cuales á su vez, acomodarán su exportación al conjunto de la cosecha universal, y que, según el *Evening Corn Trade List*, periódico de gran autoridad en Inglaterra y en todo el mundo para estas cuestiones, alcanzará para cada nación de Europa las cifras siguientes:

Austria, 12.325.000 hectólitros; Hungría, 39.150.000; Bélgica, 7.250.000; Bulgaria, 11.600.000; Dinamarca, 1.450.000; Francia, 104.400.000; Alemania, 36.250.000; Grecia, 2.175.000; Holanda, 2.175.000; Italia, 36.250.000; Portugal, 1.740.000; Rumanía: diecisiete millones cuatrocientos mil; Rusia, 107.300.000; Cáucaso, 17.400.000; Suiza, 3.625.000; España, 34.800.000; Suecia, 1.450.000; Suiza, 1.450.000; Turquía Europa, 10.875.000; y Reino Unido, 20.800.000, ó sea un total de 469.365.000, contra 550.202.500 que cosechó en 1896; de lo que resulta un déficit de cerca de 85 millones de hectólitros.

La disminución de cosechas, mercedadas por los frios, las inundaciones y las tempestades en casi todos los grandes países que cultivan el trigo, se estima, respecto á la producción anterior, para Inglaterra, en cerca de 2 millones de hectólitros, para Rusia, en 29 millones, para Hungría, en más de 11 millones; para Italia, en 10 millones; para Rumanía, en 8 millones; para Bulgaria, en 7 millones, y para Turquía, en 4 millones de hectólitros. Alemania, España, Bélgica, Holanda, Dinamarca, Portugal, Cáucaso y Suecia y Noruega son las más favorecidas y tienen igual ó mejor cosecha que en 1896.

La recolección americana, que se calcula será este año muy buena, se evalúa en 203 millones de hectólitros, contra 165.300.000 en 1896 y la de las Indias en 69.600.000 hectólitros, contra 74.630.000 el año último. De Austria se tienen también satisfactorias noticias.

Sumadas las producciones americana, europea y la indiana, resulta una cosecha media muy baja, ya que es inferior á la de 1896 en 48 millones de hectólitros, por lo que no puede ser suficiente la producción americana cuya exportación se calcula en 80 millones de hectólitros ó para llenar el déficit de los países importadores de Europa y que, como hemos visto, alcanza á 128.035.000 hectólitros, pues la Europa ha consumido, por término medio, durante cada uno de los tres años últimos, 594 millones 500.000 hectólitros.

CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA - ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

No obstante lo que decimos los Estados Unidos, la República Argentina y Chile serán, a no dudar, los grandes proveedores de Europa durante la campaña que va a empezar, ya que respecto a las Indias la producción no permite más que una exportación insignificante.

Tal es, en resumen, la situación general de las cosechas universales de trigo y que explican el movimiento y el alza que se ha producido en todos los mercados del mundo.

(Del Diario del Comercio.)

Noticias

—La lluvia del jueves se hizo extensiva a casi todo el litoral de Cataluña y a muchas comarcas del interior. Por la parte del Vallés llovió copiosamente y en particular en Granollers donde las aguas causaron daños de consideración. También llovió copiosamente en la parte alta del Llobregat; el río de este nombre tuvo tan fuerte avenida, que en algunos puntos del llano inundó grandes extensiones de terreno.

En casi todos los pueblos de la provincia de Tarragona cayeron aguaceros; en algunos alcanzaron las aguas extraordinaria altura, ocasionando desprendimientos de tierra y otros desperfectos.

Solamente aquí sigue la sequía.

—La luz eléctrica sufrió anoche a las diez un descenso tan grande que bien puede decirse que fué eclipse total. La interrupción duró cerca de una hora y fué debida, según se nos dijo, a que se utilizó agua sucia para alimentar la máquina de vapor, lo cual no es verosímil creerlo ya que no acertaríamos a comprender como la empresa atiende a sus intereses y los del público.

—Se ha dispuesto que hallándose exceptuados del impuesto transitorio nada más que los efectos inferiores a 50 cts. de peseta, se halla obligado el exceso de timbre correspondiente de las escrituras y documentos al pago del referido recargo transitorio del 10 por 100 debiéndose liquidar el aumento en forma reglamentaria.

—El día 23 del corriente tendrá lugar en Zurich la apertura del Congreso Internacional para tratar de la protección de la clase obrera.

—Dícese que entre el ganado lanar se ha desarrollado con bastante intensidad la viruela.

—La cuarta sección del ministerio de la Guerra convoca a oposiciones para proveer once plazas de farmacéuticos segundos del cuerpo de sanidad militar.

La firma está abierta en dicho sección hasta el día 11 de Octubre próximo.

Pueden optar a estas plazas los doctores y licenciados en farmacia ó alumnos con ejercicios aprobados que reúnan las circunstancias siguientes.

1.ª Ser españoles ó estar naturalizados en España.

2.ª No pasar de la edad de treinta años el día de la publicación de la convocatoria.

3.ª Hallarse en pleno goce de sus derechos civiles y políticos, y ser de buena vida y costumbres.

4.ª Tener la aptitud física que se requiere para el servicio militar.

Y 5.ª Haber obtenido el título de doctor ó el de licenciado en Farmacia en alguna de las Universidades oficiales del reino ó tener aprobados los ejercicios necesarios para ello.

Los aspirantes de fuera de Madrid, cuyas instancias no lleguen a la citada sección antes de que expire el plazo señalado para la firma, no serán admitidos.

El primer ejercicio se efectuará en el Laboratorio central de medicamentos (Amaniel, 36), el día 15 de Octubre a las nueve en punto de la mañana.

—Dice un periódico que el juez de Mértos (Jaén) instruye expediente contra el verdugo por haber retrasado trece minutos la ejecución del reo Miguel Castro para arreglar el aparato y debarstar el paño con un machete.

—Recientes noticias del Estado de Guerrero (California), predicen que cuando allí tome desarrollo la explotación minera se sacará más oro que el tan pregonado en Klondike.

Actualmente, algunos lavaderos están dando excelente resultado. Los jornales no son subidos y el agua abunda, aun en la estación de la seca. Un antiguo minero californiano manifiesta que en Mayo adquirió 24.000 pesos fuertes en oro, y que por término medio su trabajo le produce 15.000 pesos fuertes cada mes.

Los indios del Estado de Sonora, que emplean medios primitivos para conseguir oro en yacimientos que explotan sólo cuando sus necesidades les apremian, obtienen buenos resultados con poco trabajo; y un explorador que acaba de recorrer regiones poco conocidas de ese Estado, afirma que Sonora rivalizará con California.

—En el Boletín Oficial de ayer se publica una circular del Sr. Gobernador civil conminando con multas a varios Alcaldes que no han remitido las actas de constitución del Ayuntamiento y las relaciones nominales de los concejales que lo forman.

—Ayer mañana, cayó en Tarragona, Reus y sus términos un fuerte chubasco, durante el espacio de una hora, y tan abundante fué el agua que caía que hizo punto menos que imposible el tránsito en las calles y caminos.

—Hemos tenido el gusto de saludar al distinguido médico de Barcelona el Dr. D. Francisco Palau constante colaborador de la acreditada revista «La Unión Médica» de esta capital, que ha venido con intención de pasar unos días entre sus numerosos amigos.

Reciba, nuestro compatriota, la más cordial bienvenida.

—El Ayuntamiento de Gullis ha solicitado autorización para imponer un arbitrio extraordinario para con su importe cubrir el déficit de su presupuesto municipal del año económico de 1897-98.

—La Secretaría del Ayuntamiento de Sanahuja se halla vacante por destitución del que la desempeñaba. Los aspirantes pueden presentar a la Alcaldía las solicitudes dentro el plazo de quince días contaderos desde ayer.

—En el centro del espacio crucero de la Catedral se está colocando ya la hermosa litera que, ha de permanecer expuesta durante la octava de la Asunción de Nra. Sra.

—A los 102 años de edad falleció anteaer en la capital del Principado un sugeto que habitaba en la Puerta de Santa Madrona y se llamaba José María Algareta.

¡Descanse en paz!

—Ha llegado a Cádiz, procedente de Africa el periodista francés M. Gan deaux que como se recordará, hizo la apuesta de dar la vuelta al mundo a pié y sin llevar dinero alguno.

En cuanto ha llegado se ha presentado en el gobierno civil con objeto de obtener una certificación que acredite su arribo.

Se propone salir enseguida para Madrid desde donde se dirigirá a París para dar por ganada su apuesta. Cuenta cosas por extremo curiosas de su viaje.

—La Comisión provincial acordó enviar un sentido y expreso telegrama al Sr. Ministro de la Gobernación expresándole su profundo sentimiento por la muerte del Sr. Cánovas y protestando enérgicamente del criminal atentado que priva a España de tan eminente estadista.

El Sr. Cos-Gayón contestó al telegrama agradeciendo tales manifestaciones.

Se acordó también por la Comisión provincial celebrar solemnes funerales, en la Iglesia Catedral, en sufragio del Sr. Cánovas, poniéndose al efecto de acuerdo con el Ayuntamiento.

—Recomendamos a nuestros lectores la antigua y acreditada Agencia Almodóbar (Caballero de Gracia-15, Madrid), que sigue gestionando con el mismo éxito de siempre toda clase de asuntos administrativos, jurídicos y comerciales.

—En Mistisslaw ha ocurrido un horrible incendio en el que docientas casas han quedado destruidas.

—Ayer mañana el senador por esta provincia y jefe del partido liberal nuestro distinguido amigo D. Miguel Agelet y Besa, visitó al Sr. Gobernador civil para manifestarle en nombre de sus correligionarios el sentimiento de protesta por el vil asesinato del Sr. Cánovas y el más sentido pésame por tan sensible pérdida que afecta a toda la nación.

—Ayer a las diez de la mañana se presentó en la Alcaldía un sugeto que se había encontrado en la Rambla de Fernando, una cartera que contenía varios documentos, entre ellos una cédula personal a nombre de José Milanes Latorre, expedida en Torrente de Cinca y algunas cartas. Quedó depositada para entregarla al que acredite ser su dueño.

—Procedente de Francia llegó ayer a esta ciudad acompañado de un cabo de Migueletes, el cual ingresó en la casa de Misericordia.

El desgraciado es natural de Viella, se llama Dionisio Ademá, y se le condujo a esta desde Burdeos donde se hallaba hacia mucho tiempo.

—El dueño del café de los Campos Elíseos para dar una prueba más de atención al público, ha instalado en aquel local y en lugar apropiado, un soporte para que los Sres. Ciclistas puedan dejar sus máquinas con toda clase de seguridades.

Digna es de aplauso esta nueva muestra de deferencia, y valdría la pena que el Sr. Alcalde permitiera el paso de velocipedos por el paseo lateral de la derecha, que es el de menos tránsito, cosa que le agradecerían los aficionados a tan predilecto Sport.

—Raro es el año en que por esta época no aparezca un caballero astrónomo que nos lague una predicción siniestra relativa a la destrucción del mundo.

El último pronóstico de esta índole nos lo envía desde Viena el profesor Falb, quien anuncia solemnemente y de un modo rotundo que el 13 de Noviembre de 1899—no se olviden ustedes de esta fecha,—chocará la tierra con un cometa.

Los cálculos del sabio meteorólogo no son todavía lo suficientemente completos para hacernos saber si la violencia del choque reducirá a polvo nuestro miserable planeta ó si este quedará envuelto en una atmósfera de gases venenosos que produzcan la muerte a todos los seres vivientes.

Ya pueden pues apresurarse a ejecutar todos sus proyectos todos aquellos que tenían puestas sus esperanzas pa a desarrollarlas en el siglo XX, a menos que como nosotros no creamos mucho en las predicciones de la meteorología, cuando a la destrucción del mundo se refieren.

—El doctor Stephen H. Hemmens, de Staten Island, pretende haber realizado el sueño de los alquimistas, produciendo oro artificial y añade que ha encontrado la piedra filosofal, a la que llama *argentarum* ó sea platino.

En apoyo de su aserto, cita el hecho de haber vendido a la oficina de Ensayo barras de oro que sacó de pesos de plata mexicanos.

Añade que, según sus cálculos, cada diez onzas de pesos mexicanos pueden dar unas seis de *argentarum*.

Su procedimiento, que conserva secreto, dice consiste en el empleo de la percusión y el frío sobre aquella substancia, la que se convierte en oro.

En la oficina de Ensayo exponen cierto que el profesor ha enviado allí barras de oro, pero como éste conserva secretos los procedimientos que dice emplea, no pueden adelantar opinión alguna sobre ese descubrimiento.

CAMPOS ELÍSEOS:

Para hoy sábado estreno de la grandiosa pantomima hípico militar de gran espectáculo dividida en ocho cuadros, titulada *Amor patrio* ó sean las escenas más culminantes de la actual *Guerra de Cuba*.

En esta gran pantomima que ocupará toda la segunda parte del espectáculo, tomarán parte todos los artistas de la Compañía y gran número de comparsas, siendo un conjunto de más de ochenta personas con todo el aparato que requiere.

Mañana domingo las dos últimas funciones.

REGISTRO CIVIL:

Defunciones del día 13:—José Clarumunt Plá 56 años.—Dolores Biosca Bartra 22 id. Carmelo Gomar y de Veciana 3 id.

Nacimientos: un varón.
Matrimonios: 00.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia

SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA.

Seo de r Urgel, Limitado.—Tárrega id.—Ce vera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Pobla de Segur id.—Tremp idem.—Orgañáid —Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id

Servicio Telegráfico

PARIS

13, 7'40 m.

El periodico *La patrie* publica un artículo tratando de la situación de España en la actualidad. Dice que el equilibrio del mundo hace necesaria una España fuerte é intacta.

«¡Viva España!—añade—debe gritar Francia. ¡Viva el pueblo que del patriotismo hace ley, honor y salvación!»

MADRID

13, 8 m.

El ministro de Gracia y Justicia representará al Gobierno en el entierro del cardenal Monescillo, que se verificará el sábado.

El general Weyler ha encargado que se destine para el cadáver del señor Cánovas una corona, la mejor que haya en Madrid.

Los señores Azcárraga y Silvela trabajan para unir a los silvelistas y conservadores y constituir un fuerte partido.

13, 8'5 m.

La *Gaceta* publica un decreto, en el que se dispone que se tributen los correspondientes honores militares al cadáver del cardenal Monescillo. Desde anoche una compañía de infantería, con bandera y música, ha dado guardia de honor al cadáver del cardenal. Se ha recibido un telegrama muy expresivo del Papa, dando el pésame.

En el caso de celebrarse los funerales dedicados al señor Cánovas el lunes próximo, pronunciará la oración panegírica el obispo de Sión. Las invitaciones las harán las familias de Cánovas y Osmá y el gobierno.

Ha sido nombrado defensor del asesino del Sr. Cánovas el teniente de artillería D. Tomás Goitia, quien ha marchado hoy a Vergara.

Esta mañana han aparecido enlutados algunos balcones en la calle de Alcalá.

La prensa, hablando de las conferencias celebradas ayer entre los señores Martínez de Campos, Azcárraga y Silvela; considera probable una fusión entre los conservadores. En este caso S. M. la Reina Regente confirmará el nombramiento del general Azcárraga para la presidencia del Consejo de ministros.

13, 8'40 m.

El general Martínez de Campos ha visitado al Sr. Sagasta. Se atribuye a esta visita grande importancia.

13, 8'15 m.

Nueva York.—El crucero norteamericano «Wilmington» disparó sobre el vapor filibustero «Dauntless» impidiéndole salir de Jacksonville. Visitado el «Dauntless» no se le encontraron a bordo armas, suponiéndose que en alta mar trasbordaría la expedición que conducía.

Se ha confirmado que la goleta detenida en Bridgepor llevaba armas con destino a una guarnición norteamericana.

13, 8'20 m.

En los círculos militares se asegura que, hallándose muy disgustado el general Weyler desde hace mucho tiempo en su puesto de gobernador general de la Isla de Cuba; aprovechará las circunstancias actuales para insistir en su dimisión hasta que le sea aceptada

13, 8'25 m.

El decreto elevando las tarifas de Filipinas ha sido remitido a San Sebastián para la firma de la reina. Circulan rumores pesimistas acerca de lo que ocurre en el archipiélago filipino. Parece confirmarse la insurrección en Pampanga.

Angiolillo ha sido juzgado militarmente por haberse complicado en el atentado de la calle de Cambios Nuevos.

Segun dice el Gobierno, reconocido el retrato sacado en Barcelona y que figura en la colección de fotografías de anarquistas, el Angiolillo de ahora resulta ser el Rosinelli de entonces.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS A»

MADRID

13, 10 n.—Núm. 40.

Según telegrama oficial en Pampanga (Filipinas) el motín ocurrido en la cárcel fué sofocado en el acto por el destacamento de tropas que causó 73 muertos a los revoltosos, resultando desgraciadamente herido el Secretario del Gobierno y dos soldados muertos.—*Almodóbar*.

13, 10 n.—Núm. 45.

Se ha verificado con el ceremonial anunciado el entierro del Sr. Cánovas, que ha resultado un acto imponente é incomparable con otro alguno de los que se recuerdan.

Además del elemento oficial brillantes trenes y unas 12.000 personas acompañaron el cadáver, siendo de todo punto imposible consignar nombres ni aun de las muchísimas comisiones ni detallar las cientos de coronas, en gran número notables.

Presenció el entierro una muchedumbre incalculable que ocupaba las calles, avenidas, balcones, tejados y árboles, reinando un orden perfecto y un silencio respetuoso.—*Almodóbar*.

14, 2 m.—Núm. 89.

En Milán han sido apresados tres anarquistas, a los que se ha encontrado muchos explosivos.

Se les suponen compañeros de Caserio y otros.

Se dice ha sido descubierto un vasto complot internacional que tenían tramado.—*Almodóbar*.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LÉRIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura es un estudio especial, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO
MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO
DE

Elaboración de vinos DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANOSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lérida, D. José M.^a Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.